



Déclarations et Discours

N^o 80/26

LE RÔLE DU CANADA DANS LE DIALOGUE NORD-SUD

Allocution de l'honorable Mark MacGuigan, secrétaire d'État aux Affaires extérieures, devant le Groupe de travail parlementaire sur les relations Nord-Sud, Ottawa, le 29 octobre 1980

...Permettez-moi également de dire combien je suis heureux de la contribution que vous apportez à la stimulation du débat public sur les questions Nord-Sud, non seulement par la publication de votre rapport intérimaire, mais également par la couverture que font les médias de vos sessions. J'accepte pleinement vos recommandations visant une meilleure connaissance et une discussion plus éclairée des questions Nord-Sud au Canada. Je crois que cet aspect sera d'une importance capitale dans les mois et années à venir. Je serai donc heureux de recevoir vos points de vue sur cette question clé, et surtout sur la façon dont vous voyez votre rôle à cet égard. Si vous me le permettez, j'y reviendrai dans un moment.

Cette question a évidemment d'autant plus d'importance que l'attention du monde se concentrera sur les questions Nord-Sud en 1981. En effet, les Négociations globales, le sommet Nord-Sud, le sommet d'Ottawa, la réunion des chefs de gouvernement du Commonwealth et les négociations qui se tiendront au sein de diverses autres instances exigeront du Canada des positions concertées et efficaces. C'est pourquoi le Gouvernement a mis en marche, parallèlement à vos travaux, son propre processus d'examen des questions Nord-Sud et du rôle que le Canada devrait jouer dans ce dialogue permanent. J'aimerais donc aujourd'hui vous livrer certaines réflexions préliminaires sur l'état du dialogue, tant sur sa forme que sur son contenu, ainsi que sur certaines des questions particulières auxquelles le Canada devra s'attacher dans les mois à venir.

Je ne crois pas qu'il soit nécessaire de m'arrêter sur la nature et la portée des problèmes qui composent l'essence du dialogue Nord-Sud. Vous connaissez fort bien les contraintes économiques réelles auxquelles les pays développés, et le Canada, sont confrontés. Vous connaissez déjà bien les statistiques: accroissement du nombre des gens vivant dans la pauvreté absolue, aggravation des difficultés de balance des paiements des pays en développement en raison du renchérissement pétrolier; détérioration de la conjoncture économique, même dans les nouveaux pays industriels. Mais il est regrettable que ces statistiques perdent de leur valeur choc à force d'être répétées, et que nous ayons tendance à y devenir de plus en plus insensibles. Il est donc tout particulièrement important pour nous tous de bien garder à l'esprit la dimension humaine — cette dimension que nombre d'entre vous avez personnellement expérimentée dans des pays en développement.

Notre dernière rencontre remonte à la Onzième session extraordinaire de l'Assemblée générale des Nations Unies à New York. Même si la Session extraordinaire n'était que l'un des éléments du dialogue Nord-Sud, j'aimerais en faire aujourd'hui le point de départ de mes observations sur le processus du dialogue et ses perspectives futures. Si
